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好一招明修栈道、暗度陈仓，陆
帆在心中思量，如果乔莉去打王贵林
站错了队，大家只会取笑一个小销售
没有眼光，但是如果她站对了，就给
赛思留下一条后路。可是，既然欧阳
贵想得到，那么SK与瑞恩……

欧阳贵说：“我们派乔莉，他们也
会派出小销售，可是你不要忘了，你
还有一员大将可以用。”

“一员大将，”陆帆狐疑地说，“您
是说狄云海？他还要几天才能到
啊。”

“不，”欧阳贵指了指自己的长下
巴，“我。”

乔莉赶到陆帆的办公室，陆帆
说：“你和强国军准备一下资料，我要
你想办法接近王贵林。你最好周末
去一趟石家庄，周六去，周日回，想办
法见见他，但是记住，不要告诉别人
你的行踪，公司里的人也不要讲。”

等乔莉离开，何乘风说：“下个星
期我们可能会有一位新的市场总监，
你负责销售部，要和他多
沟通，争取工作上合作愉
快。”

“市场总监？”陆帆
说，“什么人？”

“从香港公司调过
来的。”

两个人彼此看着，突
然一起哈哈大笑了起来。

乔莉正坐在办公桌
前忙碌着，忽然背后有人
轻咳了一声，她忙扭头一
看，是陆帆。

“晚上空吗？”陆帆问。
“空。”乔莉张口便答。
陆帆说：“我和几个地方上的官

员吃饭，你也去吧。你要多见人，多
去各种地方，这样才能见怪不怪，镇
定自如。”

乔莉跟随陆帆来到一个假山林
立的山庄。两人进了订好的包间，里
面已经坐着三个男人，一看见，这三
个男人的眼睛同时亮了起来。陆帆
简短地介绍了一下，指着一个人旁边
的位子说：“安妮，你坐在吴局长的旁
边吧。”

“吴局长，”陆帆说，“我知道有个
钓鱼的好地方，什么时候去玩玩？”

“好啊，”吴局长说，“周末我有个
老朋友来，他是个钓鱼迷，我们一起
去。”

“乔小姐有兴趣吗？”吴局长问。
乔莉想起周末要去石家庄，笑

道：“我周末要出差，去不了的。”
“出差？”吴局长看着陆帆说，“这

太不近人情了吧，周末怎么让她出差
呢！”

“她的行程归她自己安排，不归
我管。”陆帆笑道，“这样吧，这个周末

我们先钓，下次再带上她。”
乔莉看着陆帆，突然想起周末于

志德要来北京，难道……她的大脑飞
速地运转着，陆帆知道吴局长与于志
德是老朋友，也知道他们喜欢钓鱼，
所以设下这个局，轻而易举地见上了
于志德，而且还是以钓友的身份？

乔莉第二天一早赶往石家庄，顺
利地到了晶通。周末的工厂显得更
加冷清，只有值班的门卫懒洋洋地坐
在传达室里。乔莉打王贵林的手机，
手机关机。她又打他家里电话，却一
直都是占线。看着门卫，她灵机一
动，上前问道：“请问王厂长的家在哪
儿？”

门卫指着街对面的一个小区说：
“在我们厂大院58号楼507。”

乔莉到了 58 号楼，远远地便见
一大帮人围在楼下，她一路挤到五
楼，见十几个人将 507、508 围得水泄
不通。“阿姨，出了什么事情了？”乔莉
问旁边的大妈。

“我们来找领导谈
话。小姑娘，现在的世
道变了，真是让人没有
活路了。我们厂要改
制，国家给 7 个亿就把
我们打发了。”

“7 个亿！”乔莉说，
“这么多钱？”

“你知道个屁！ 7
个亿，还不够我们还债
的，本来我们的社保，还
有退休金，都是要从这7
个亿里面扣除的，根本
动也不能动，不知道哪

个瞎了眼的领导说，机器要更新换
代，要配他娘的什么硬件、软件，要用
这 7 个亿，他们用了钱，发财升官，我
们怎么办？我们苦了一辈子，难道老
了老了，还要去喝西北风？！”

乔莉愣住了，心神大震，这 7 个
亿的资金如果牵涉到这些事情，还怎
么买东西？！社保、职工退休金，都是
铁定了不能轻易动的，现在只不过有
些风声，工人们便如此激动，如果事
情成了真……乔莉不敢往下想了。

陆帆正与吴局长、于志德坐在室
内的河滩上钓鱼。吴局长见乔莉没
有来，打趣说：“陆总，你那个漂亮的
小手下呢？”

“她不能完全算我的手下，也负
责做大学生就业情况的调研。”陆帆
瞄了于志德一眼，“前几天还去了人
大和北大。”

“哦，”于志德听到这儿说，“赛思
还搞大学生的就业调研？”

“每年我们都会挑选毕业生进赛
思实习，如果实习期间成绩
突出，我们就会考虑把人留
下来。”

领导的作用是提升会议的档次
和规格，在德高望重的副主席发表热
情洋溢的致辞以后，接着发言的是房
地产行业协会的会长，他自然王婆卖
瓜先炫耀中国的房地产最近几年如何
气壮如牛，已经成长为一个年销售收
入每年接近两万亿元人民币巨大的行
业，远远超越几千万级别的食品制造
业、烟草制品业、家具制造业和医药
制造业，俨然是中国国民经济的支柱
产业，而且仿佛这些成果都是他作为
幕后推手造就的。

曾荃的讲话让人饶有兴味侧耳
倾听，他在台上侃侃而谈：“中国经
济 20 多年来平稳、健康、高速地发
展，国家和个人都积累了一定数量的
财富，而中国人在住房问题上历史欠
账又太多。我们华驰集团的战略就是
抓住中心城市的热点地区，进行规模
开发，迅速成就中国地产的龙头势力
……”他的结语引起了台下一阵骚动
不安，我也觉得有些出乎意料，这意
味着曾荃和华驰集团公开亮剑，一改
以往的低调作风开始主
动发起市场的进攻。

茶歇时间，我向
李聪使个手势，约她
一起溜出来欣赏园内
精致的景色。古木参
天的钓鱼台里既有中
式亭台楼阁，也有西
式的厅堂馆所和别墅
式花园。这十几栋楼
房，是从东大门北边
按逆时针方向依次编
号，为了尊重外国人
的风俗习惯，楼号的
编排，也不含 1 号和 13 号。最有
特色的是雕龙画凤的 18 号楼和清
新典雅的 12 号楼，通常接待国家
元 首 级 的 “ 一 级 团 ”， 英 国 女 王
伊丽莎白和美国总统克林顿都下
榻在 18 号楼。

“ 看 来 光 是 傻 有 钱 也 不 成
啊，还得有权才有势。上次去曾
公馆就让我大吃一惊，跟这里相
比 ， 那 又 是 另 一 个 境 界 啦 。” 李
聪看着林木隐约中的楼台亭阁不
胜感叹。

（20）
杨泓这丫头近来好像社交活动

很多似的，约了她好几回才见面。
“你是不是攀上高枝啦？对哥哥也爱
理不理的呢。”我们对坐在东方君悦
酒店的咖啡厅里，看着她若有所思地
转动着手中精致的骨瓷杯具，颇有些
老情人叙旧的味道。

“你整天周旋在美女丛中，哪
里还顾得上我这根小草儿，现在反
过来还倒打一耙呢。”杨泓瞥我一
眼，随后即垂下眼睑，不作正面回
答。

“是不是余阳刚这小子近水楼台

先得月，整出办公室的故事来了
呀？”我打算刨根问底弄个水落石
出。杨泓矢口否认。

男人就是一副臭德性，越得不
到的就越来劲儿。我死皮赖脸地想磕
开杨泓同学紧闭的心扉儿，无奈这丫
头就像王八吃秤砣铁了心，始终跟我
虚头巴脑不入彀中来。逼急了我冲她
吼道：“没看出来你还真是生就铁石
心肠啊，哥哥再做错事对不住你，不
想跟哥混了，咱们也掰辞清楚好不？
没准儿哪天你公主落难什么的，还得
哥哥帮凤凰临时找个鸡窝落落角呢。”

杨泓紧紧盯住我的眼睛，嘴
唇动了动，终于说出来：“哥，说
实话我很喜欢你，”她咬咬嘴唇，
接着说：“你有男人气又有细腻的
心思，对女人好，但你不适合做老
公，对所有的女人都好就是对她们
都不用心，我想了很久，觉得有一
个比喻很形象，你就是漂在水流里
的一根木头，我就像是没有根的浮
萍，我想要依附在牢靠的地方，但

你 却 在 水 面 东 飘 西 荡
不 时 还 碰 到 别 的 花 花
草 草 ， 我 们 算 是 有 缘
无 分 ， 我 至 少 得 给 自
己 找 一 个 安 稳 的 礁 石
落 角 生 根 。 本 来 以 为
没 机 会 说 这 些 话 ， 也
确 实 不 愿 意 伤 你 的 自
尊 心 ， 可 是 又 一 想 ，
这 也 是 为 我 ， 也 是 为
你 好 ， 毕 竟 我 从 心 里
还 是 喜 欢 你 ， 以 后 也
会 把 你 当 亲 哥 哥 看
待。”

“切，没看出来噢，杨泓同学不
仅是心理学家，同时还是社会学家和
文学家呢。这通长篇大论就是搁到余
秋雨书里也不逊色呢。”

杨泓眼里的光泽瞬间黯淡下
来，她看看腕上的手表，“我得走
啦，你今后好好照顾自己罢。一个人
时别老吃泡面，楼下那么多餐馆都可
以挑着吃的。我也知道你就是好面
子，有时候我嘴里叫你哥，心里觉得
你还不过是个大男孩呢。”她站起来
走到我面前，俯身在我额头轻轻一
吻，“亲爱的哥哥，自己多保重
吧！”然后转身离去。

（21）
曾荃在西山的军区疗养院搞了

个干训班，把华驰集团在全国各地
的中高层经理集中起来，二百几十
来号人物也是济济一堂。除此之外，
我和中央媒体的哥们王信义还有青
年报的俏丫头李聪三人算是被恩准
的旁听生。

每年的管理干部集训是华驰集
团的传统，地点多选择在山
清水秀的地界儿。

曾荃在干训班开幕式

连连 载载
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4月23日是世界读书日，许多媒体
或推荐可读的好书，或请来各方人士倡
导书香社会。这当然是对于整个社会
文明程度的提高非常有益的好事。当
然，仅仅用一天的时间来促进阅读还很
不够，其实阅读对于一个社会来说是需
要经常性的提倡，而对于每一个人来说
也需要持之以恒。

其实今天倡导阅读，不仅仅是倡导
一种对于人们谋生或业务需要的实用
的书籍的阅读。在市场经济的环境下，
人们为了个人的工作或学习的进步，事
业或生活的发展而进行的实用性的阅
读其实并没有减少。其实人们在压力
下这方面的阅读也还是受到高度重视
的。如为了考试的阅读，现在就早已不
限于学生，而是随着各种成人考试的发
展而有了更多的展开。这可以说是一
种“功利性”的阅读。这种阅读当然是
必要的，但其实它的需求是刚性的，也
并不需要提倡。但一个真正的书香社
会，其实并不能依靠这样的阅读来建
成。

它还需要一种“闲书”的阅读，也就
是养成一种阅读的习惯，在生活中熟悉

“非功利性”的阅读，也就是并不直接和

自己的工作或生活直接相关的书籍的
阅读。这里面一方面包含着经过了时
间考验的公认的经典，另一方面也包含
着各种有趣的书。这种阅读其实对于
青少年或者成年人的性情的陶冶、情操
的培养和格调的生成都有相当大的意
义，其实会对于一个人的人生发生潜移
默化、却仍然相当重要的影响。一个人
对于文字的敏感和熟悉，能够在阅读中
获得乐趣而不是觉得乏味，其实是人的
修养和气质的关键部分。今天的青少
年其实基础知识并不差，各种技艺的训
练也比我们当年要全面得多。如现在
在青少年中会弹钢琴的比例远比我们
当年要高得多。但人们还常常抱怨青
少年的人文修养或者文化视野还存在
相当多的缺陷，这其实就与“非功利性”
的阅读相当缺乏有关。不少成年人认

为这样的阅读是浪费时间，而一些家长
也会以耽误学习的忧虑对于青少年的

“非功利性”的阅读有排斥的态度。其
实这种简单的直线的观念未必能够有
好的效果。其实一个人如果有更多的
爱好和兴趣，有更广泛的阅读面，对于
提高“情商”、洞悉生命和人性的更多方
面，大有裨益。其实每天有二十分钟的
时间读读闲书，花费时间不多，但只要
坚持不懈，对于自身的文化修养和精神
境界都有帮助，其实对于自己的人生的
发展也会大有帮助。

当然，倡导这样的阅读就需要改善
我们的阅读的环境。中国的出版业其
实已经相当活跃，而且书籍出版的数量
和种类也相当惊人，但如何让有价值的
书能够找到它的读者，避免鱼龙混杂的
现象和跟风出版的现象，这当然需要出

版社和社会的更多努力。但我以为，我
们现在的大众阅读，还存在着相当混杂
的状况。同一个领域中的书难以分辨
其价值。其实在小众的领域，如专业性
的书籍，其学术和文化判断由于存在学
术或者专业的共同体，也就是同行或者
相关人士的口碑和判断，而相对比较容
易，但对于大众来说，流行的书籍数量
巨大。如何选择就是一个难题。如现
在非常流行的有关养生和中医等方面
的“软性”书籍，几乎都很畅销，但由于
缺少客观而公正的书评，非专业的读者
也难以分辨这些书的状况，使得一些七
拼八凑的书也得以畅销。

因此，如何建立一个有公信力的书
评的机制，使得媒体的书评不仅仅是出
版商的广告，而且是实事求是，客观地
对于书籍本身的评价，让读者能够找到
自己所需要的真正有质量保证的书，其
实是非常重要，而且还是相当缺乏的。
一个真正有公信力的书评机制的出现
对于出版业、读者和公共媒体都非常重
要。我们应该为此做出更多的努力。

读书日每年只有一天，但阅读应该
是我们每天的人生的一部分。

培培育书香社会育书香社会
——读书日感言

张颐武

如果你经历过或即将经
历“夫妻间动荡的私人生活”，
你就应该读读这部小说。

理 查 德·耶 茨（Richard
Yates ，1926-1992），被认为是
美国“焦虑时代（the Age of
Anxiety）”最伟大的作家，也是
美国上个世纪三十年代至六
十年代的代言人。

《革命之路》并不是一部
鼓励青年走上革命道路的小
说，它是指小说发生的地点，
革命路和朝阳路、东四环中路
一样只是个路名，并没有什么
特殊含义。

作为一部以家庭伦理和
婚恋为题材的小说，《革命
之路》体现了一种对程式化
美国梦的叛逆。在这部作
品中，我们能看到肯·克西
的《飞越疯人院》为什么会
在上世纪 60 年代大受关注，

“ 垮 掉 的 一
代”如何会成
为 美 国 青 年
人 的 最 爱 ，
1968 年 的 红
色 风 暴 为 何

能席卷大学校园。革命作
为一种理想，或者说理想是
否只有革命才能实现，直到
今天，仍然是需要认真面对
的 一 个 话 题—— 无 论 这 种
革命，是在校园内、家庭里，
还是在社会政治运动中。

在《革命之路》中，耶茨抛
出了似乎残酷的结尾，他以作
家的敏锐洞察力，发现人们苦
苦追求的“美国梦”反而是束
缚人性的枷锁，由此伸张了对
于主流文化的强烈叛逆精
神。背叛，可谓另一种“革命
之路”。但背叛离革命成功还
远着呢！或者，借用耶茨的答
案：离开，又能如何？生活本
来就是这个鸟样！

2008 年底，由此小说改
编的电影《革命之路》惊艳金
球奖。

每天早上不到六点钟，我就得在闹
钟的催促下极不情愿地起床，洗漱，带
好电脑，在出门的时候，不无羡慕地
看一眼熟睡的妻儿幸福甜蜜的睡相，
下楼，在门口随便吃一点东西，然后，
骑上自行车上班，开始一天的劳累工
作。

我工作的地方在郊外，离家有一段
距离，又是一路的上坡，所以，车子蹬起
来特别的沉重，行进起来，就像七八十
岁的老人。路上，盘算着怎么样才能把
一天的塞得满满的事情做完的时候，两
条腿似乎就更加酸楚了。尽管已经是
春天了，可是，路上飞扬的尘土，似乎慢
慢遮住了背后初升的太阳，在我的心里
留下冬天的寒意。尽管，很多的时候，
我也试图为自己解脱，觉得生活就应
该是爬坡，只有这样才能显示生命的
意义。但是，一到面对无法逃脱的繁
重工作的时候，或者是在体力透支满
身疲惫的时候，那样的解脱之词，就
显得分外的苍白了，那显然是麻醉自己
的话，是说给别人听的戏文，在清醒的
现实当中，对自己是没有任何说服力
的。

然而，那一天，在那个人的身上，我
恍然明白了一些道理。因为，他是行走
在阳光中的。

对于那个人，其实我早就注意到
了。每天早上，我骑自行车，由东向西
走；他沿着路边，从西往东走。只要是
在那个时间段，我们总能在那段路上迎
面，跟我上班一样，非常准时。他三十
多岁的样子，大约是因为先天脑瘫，或
者是因为后天的车祸，造成了他身体的
残疾：走路的时候，他一边的腿脚尤其
僵硬，颠瘸得厉害。

那天，像往常一样地上班，像往常
一样地迎见那个人。可是，那天，我并
没有像往常那样对他匆匆一瞥就从他
身边驶过。那天，我并没有很着急地赶
往单位，不知道怎么地就多看了他几
眼。那天，他穿一件深蓝色的西服，白

色的衬衣还打了一条很醒目的领带。
很远就能看见他缓慢地走来——他的
确缓慢。他需要借助胳膊的甩动，然后
才能带动那两条残疾的腿艰难地往前
挪动；甩一下胳膊，迈一下腿，算是走了
一步，这样循环着，慢慢地，竟然形成鲜
明的节奏，迈出去的腿反而相当的稳
健。那天，我特别注意到了他的脸，乍
一看，那的确是一张残疾人的脸——木
然，凝重，冷峻。他的脸瘦瘦的，脸面胡
须刮得干干净净，使得一张黑黑的脸又
显出青白的颜色。非常特别的是他的
那双眼睛，直直地注视着前方，毫不斜
视，冷冰冰地藏着一把寒气逼人的刀一
样。但是，那眼睛里闪现的刀光，似乎
并不呆滞，那里面分明有一种东西，叫
人细细地阅读，体会。

我觉得他没有必要也这么早起来

吧，完全可以在被窝里睡到不想睡的时
候，再慢慢起来。慢慢地做完早上应该
做的事情——或许就用不着刻意地整
饰自己——之后，搬一把椅子，坐在房
前看看报纸，或者是看着院子里的花儿
慢慢地开放。然而，他却没有按照我为
他设想的那样去做，而是带着他那刀光
一样的眼神，缓慢地艰难地行走在路
边，天天如此。就在我为他的行为百思
不得其解的时候，他的脸上，一下子布
满了朝日的光辉。随后，一丝笑容，倏
地从他的嘴跳了出来；也就在那个时
候，他的眼神也一下子变得柔和了，满
足而悠然地已经叫人找不到一点冷峻
的影子了。他是为了每天的阳光而行
走在路边的吗？——我明白了他眼睛
里的东西的含义了。

他是一个残疾人，每日里行走在
路边，迎着阳光，走在阳光里；而我是一
个健全的人，每天上班，是背着阳光，把
阳光抛在身后——这正是我们之间的
差别吧。我想着，不由得刹住了车子，
停下来，扭过头去，看着他渐行渐远的
背影，让阳光也同样地落在自己的脸
上。

行走在阳光里的人
小 以

史料记载：清光绪 29 年
（1903年）郑州已有了旨在“保
护商界利益”的商会。民国 2
年元月（1913 年），由盐商、药
材、钱庄、典当、绸缎、酱菜、转
运等 17 个商业行会的富商巨
贾，经过协商成立了郑州商务
会（简称商会）。自商会成立
以来至1947年的30多年里，先
后复选过10多次，从第一任会
长荆丙炎到之后的历任会长、
副会长有周秉彝、石怀玉、田
敬波、张波岑、赵晋三、胡香
圃、李捷卿、孔子磐等商界名
人。

郑州商会的成立，是早期
维护民族工商业者利益，为商
业同仁服务的组织。据行业
老人们讲述，郑州商会成立
后，曾组织各同业公会开展过
一些商业活动，影响较大的
有：民国2年（1913年）冬，商会
与商界名流王兆丰、王晋卿等
人发起，在火车站对面的智仁
里（现长途汽车总站）购地近
30 亩，由王延如招标，在此热

闹地盘建楼房 4 座，内有门面
房100余间，设有十字通道，四
周凡临道路之外均开有大门，
人力马车可以自由出入，1916
年3月竣工后，起名“东亚第一
商场”，开了郑州修建近代百
货商场之先河。商会在此后
的时间里，多次在书院街、西
关大街、南关大街、火车站空
场地方，组织不同行业的交易
会，受到商户和群众的欢迎。
1933年，商会与地方豪绅共同
商议，发起眼光庙（南关外）药
材骡马大会，每年分两处起
会，春季在塔湾，秋季在南关
眼光庙附近，会期定为一个
月，起会期间商贾荟萃，吸引
了大批药材商入住，带动郑州
成为全国著名的药材集散地，
其他行业也在会上摆设摊点，
热闹非凡，盛极一时。除此之
外，商会还为行业之间解决了
很多疑难纠纷，维护了商家的
利益，受到商户们的信赖。这
些都在商界传为美谈。

老人们还说：成立商会是

为商业服务，组织商
业活动，活跃市场，
繁荣经济的。但在
旧社会的黑暗统治
下，统治阶级根本没
把商会放在眼里，而

是经常向商会进行敲诈勒索，
硬性派要粮草，修工事，扩机
场建设用材料都摊到商会身
上，把商会当成支应兵差需要
的摇钱树。有些在郑的官僚
商号，凭仗他们资本大，靠山
硬，根本瞧不起商会，处处与
商会顶抗，既不参加商会活
动，又不按时交纳商会规定应
交的会费和摊派款等。而在
商会内部也有个别职员利用
职权，对商户进行渔利剥削，
当其欲望达不到时，便攻击、
排斥到拆台。抗战胜利后的
商会被青帮头子、特务把持，
他们对商户进行敲诈、勒索和
迫害，失去了商户和同业对商
会的信赖，商会的信誉和名声
一落千丈。

新中国成立后，商会改名
商业联合会，在党和政府的关
怀下，工商业者逐步参加了国
营或公私合营企业工作，得到
妥善安排，受到广大商户的欢
迎和热烈拥护。

民民国年间郑国年间郑州的商务州的商务会会
杜丰芮 王瑞明

《革命之路》
田 果
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